



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Licenciatura

Medicina Humana

Materia

Antropología Medica II

Docente

Dra. Irma Sánchez Prieto

Trabajo

Investigación de un rito que se haya practicado o se siga practicando

Estudiante

Kevin Jahir Kraul Borrallés

Grado y grupo

2 semestre

Grupo "B"

1er parcial

Tapachula, Chiapas

15 de marzo de 2023

Masaje curativo de Calpulalpan de Méndez, Oaxaca

Los masajes han sido práctica común entre la población desde el México prehispánico hasta nuestros días y se usan para aliviar todo tipo de afecciones. En el Centro de Medicina Tradicional de Calpulalpan de Méndez, ubicado en la Sierra Norte de Oaxaca, se encuentran extraordinarias curanderas que con sus manos alivian males físicos y espirituales.

Entre los padecimientos físicos que se arreglan con un buen masaje están los siguientes:

- Irregularidades menstruales
- Esterilidad
- Dolor en las costillas
- Dolores de cadera o espalda baja

Para este último padecimiento, aplican un buen “aflojado de cintura”, que consiste en ejercer una presión bastante fuerte en la cadera utilizando, la mayoría de las veces, un rebozo y un palo de escoba que se va “atornillando” en el rebozo para juntar los huesos de la cadera. Por extraño que parezca el alivio es casi inmediato. También curan el empacho, sobre todo en niños. Para tratar los males del espíritu, un masaje es lo ideal pues el contacto de las manos de la sanadora cura tristeza, odio o algún rencor.

Las curanderas aprenden su oficio en el seno de las propias familias y van transmitiendo sus conocimientos de una generación a otra.

Limpia tradicional de San Juan Chamula, Chiapas

En este pueblo chiapaneco aseguran que solo basta una limpia para curar el espíritu y las enfermedades. Los chamulas mezclan en este ritual el catolicismo con su tradición maya, dando como resultado un ritual único en México, uno de los pocos a los que cualquier visitante tienen acceso pues normalmente el chamán ofrece sus servicios en la entrada de la iglesia del pueblo.

Las dolencias que pueden ser sanadas a través de una limpia tradicional son tanto físicas como espirituales:

- Desamor
- Envidias
- Problemas de trabajo
- Mal de ojo
- Pérdida del espíritu

Dependiendo de la gravedad del caso, en ocasiones es necesario hacer ofrendas de gallos o gallinas; se cree que, al morir estos animales en sacrificio para los santos, muere también la enfermedad y se libera el mal.

El ritual inicia sentándose en una silla y extendiendo los brazos hacia el frente; enseguida el chamán toma las manos del paciente y empieza a sentir su pulso, así se puede dar cuenta si existe algún problema. Comienza a sobar las palmas de sus manos al mismo tiempo que jala aire con su boca, absorbiendo el mal.

Después realiza diferentes oraciones en tzotzil y toma un poco de pox (bebida tradicional hecha a base de maíz) y escupe al paciente para limpiar su cuerpo. Posteriormente pasa las velas de la cabeza a los pies para limpiar el espíritu y, por último, le frota todo el cuerpo con un huevo para después romperlo en un vaso con agua, ya que esta captura todo lo malo.

Para terminar, coloca enseguida una a una las velas en el suelo y las enciende. Si las llamas se mueven mucho, se apagan o se caen, hay un problema fuerte; y por el contrario si permanecen tranquilas y de pie no hay nada de qué preocuparse: el paciente está sano. Es, sin duda, toda una experiencia.